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新华社巴西福塔莱萨7月14日电 国家

主席习近平 14 日晚在巴西福塔莱萨应约同

美国总统奥巴马通电话。

习近平表示，今年 3 月，我们在荷兰海

牙进行了很好的会晤，一致同意继续推进中

美新型大国关系建设。近来，双方进行了密

集沟通，并共同推动第六轮中美战略与经济

对话和第五轮中美人文交流高层磋商取得

积极成果，为中美关系注入了新动力。奥巴

马总统在给对话和磋商发来的书面致辞中

重申美国欢迎一个稳定、和平、繁荣的中国，

致力于同中方构建新型大国关系。我对此

表示赞赏。

习近平强调，中方一贯从战略高度和长

远角度看待和处理对美关系，愿同美方一

道，为构建中美新型大国关系不懈努力。下

阶段，双方要继续相向而行，推动双边投资

协定谈判，就重要国际和地区问题，包括应

对气候变化加强协调和合作，坚持以相互尊

重和建设性方式处理好分歧，确保两国关系

始终沿着积极方向发展。

奥巴马表示，第六轮美中战略与经济

对话和第五轮美中人文交流高层磋商富

有成果、取得成功，证明美中两国共同致

力于建设一个积极、安全和繁荣的未来。

我赞赏习近平主席在对话和磋商联合开

幕式上讲话中阐述的关于构建美中新型

大国关系的主张。我重申，美方致力于同

中方一道，构建新型大国关系，加强务实

合作，建设性管控分歧，使合作成为两国

关系的主流。美方希望两国继续推进在

经贸、能源、气候变化等领域以及有关地

区热点问题上的合作。 （下转第三版）

习近平同奥巴马通电话

科技日报讯 （记者房琳琳）以色列魏茨曼研究

所的科学家们近日研制出世界上首个光子路由装

置。该光子路由装置是一种基于单个原子的量子装

置，可以实现单光子路由功能。这项发布在《科学》

杂志上的重大成果，标志着在构建量子计算机所面

临的重重困难中，人类又向前迈进了一步。

该装置的核心是一个原子，它可以在两种状态

之间切换。被设定的状态为，仅从光纤右边或左边

发送单个光子，相应地，装置中心的原子将反射或者

传导下一个传入的光子。比如，一个从右边过来的

光子沿着自己的路径奔向左边，同时一个从左边过

来的光子被反射回去，导致处在中心的原子快速翻

转。完全相反的情形是，原子让左边过来的光子正

常行进，一旦从右边来的光子逆流而至，这个原子又

被快速翻转回来。这种原子基“开关”仅用单个光子

就可操作，不需其他额外条件。

“从某种意义上讲，这个光学设备类似于能控制

电流开关的电子晶体管。”魏茨曼研究所量子光学课

题组组长巴拉克·达洋博士说，光子不仅是构成信息

流的单位，还具备控制设备的功能。

物 理 学 家 组 织 网 7 月 15 日（北 京 时 间）报 道

称 ，取 得 这 项 成 果 需 要 充 分 结 合 世 界 上 两 个 最 先

进 的 技 术 。 一 个 是 激 光 制 冷 和 原 子 捕 获 技 术 ，另

一个是基于芯片和超高品质的微型光学谐振器的

制 造 技 术 ，二 者 直 接 结 合 起 来 能 制 备 出 符 合 实 验

要 求 的 光 纤 。 达 洋 实 验 室 所 在 的 魏 茨 曼 研 究 所 ，

是世界范围内少有的能同时熟练掌握这两种技术

的研究所之一。

在研发量子计算机所做的各种努力中，最主要

的动力来源于客观存在的量子“叠加态”，这是粒子

以不同形态同时存在的一种状态，拥有并行处理巨

型数据库的潜能。而且，叠加态的无限期存在，能持

续对系统进行监控和测量，防止计算机崩溃。因为

量子系统之间完全没有交往，量子系统与其他粒子

系统的互动也微乎其微，所以，光子是量子系统之间

通信最有前途的候选对象。

达洋博士说：“构建量子计算机的道路仍然很

长，我们建造的设备演示了一个简单实用的系统，可

以应用于所有未来量子计算机的建构。在目前的演

示中，单个原子可以做晶体管，也可以做光子间的双

向开关，但是在接下来的实验中，我们希望扩展这种

单独作用于光子的设备种类，比如新型光子存储器

或者逻辑门等。”

牛顿曾经设想光是一束微粒，光像小球一样被平

板反射回去，他肯定没想到，三百年后，人们已将单个

光子把玩于股掌之中，如同拨弄一颗玻璃弹球。科学

家用的“球拍”是一个原子，光子从它那里通过或者反

弹，是完全可预料的和可操纵的，如此精细的装置，真

可谓巧夺天工。在此类最基础的量子光学元件的基

础上，我们未来将拼装出一台量子计算机。它只发

光 ，不 发 热 ，呵

一口气的能量，

就 能 让 它 在 一

块 头 皮 屑 大 小

的工作空间里，

轻 松 胜 过 现 在

的超级计算机。

以色列研制出首个光子路由装置
可应用于未来所有量子计算机构建

示意图显示处在中心位置的橙色单个原子将黄色光子分配到不同方向的路径。 世界上首个光子路由装置。

针对大气污染治理这一亟待解决的难题，我国科

技界却面临着多头管理、重复支持、互不通气的尴尬。

但近日，这种各自为政的局面有望打破。

作为落实《关于改进加强中央财政科研项目和资

金管理的若干意见》（以下简称《意见》）的尝试，一场齐

心协力的大气污染治理科研攻坚战正在打响：科技部、

教育部、中科院、工程院、自然科学基金会、环境保护

部、卫生计生委、气象局等部门，以需求为导向，强化顶

层设计，按分工要求，统一部署。

记者了解到，为加强各类科技计划（专项、基金）统

筹，8 个部门按照联合起草的《加强大气污染治理科技

支撑工作方案》，提出了“空气质量监测预报预警技术”

等 6 项科研工作，并分解为 24 项科研重点任务，明确各

自分工、责任单位和时间进度。

“这样就避免了同一任务由多个计划承担的交叉

重复现象。”参与此项工作的人员透露，目前，各个部门

对任务达成一致，最后不仅要逐一落实，还要对重点任

务评估监督。在今明两年各科技计划（专项、基金）项

目立项前，科技部将会同各部门综合考虑，避免项目间

研究任务重复和交叉，突出财政经费对重点研究任务

的支持。同时，通过在国家科技报告制度中的“大气污

染防治科技支撑专题”系统，以及相应的国家科技计划

管理信息共享等系统建设，有效促进大气污染防治科

技信息共享。

这种协调推进重大科学任务的方式，正是《意见》

由文字变为现实的实践。《意见》在加强统筹协调方面

明确指出，针对目前各部门管理的科技计划（专项、基

金等）过多过散，存在重复交叉的问题，提出了今后新

设立科技计划（专项、基金等）的明确要求，并对现行各

类科技计划（专项、基金等）进行优化整合，对定位不

清、存在重复交叉的进行调整；对科研工作多头管理、

缺乏有效的统筹协调机制，科研项目和资金配置存在

重复分散低效的问题，科技行政主管部门要会同各有

关部门，充分发挥会商与沟通机制作用，在科技发展优

先领域、重点任务和重大项目安排等方面加强统筹协

调，并将统筹协调后的年度科技计划（专项、基金等）重

点工作安排报科改领导小组审议后，分头落实。财政

部门在科技预算安排方面也要统筹和综合平衡。

“在科研领域，分散重复的问题确实造成了投入与

产出效率不相称。要尽可能避免过度设置类似的项目。”

中国科学院自然科学史研究所所长张柏春研究员说。

据调查，某家国家级研究所每年从各部门和地方

政府申请项目的渠道有近 70 个。科研人员反映，一个

研究内容相同的课题，有时换个名字就可获得多种渠

道资助，“一题多报”后又可以“一果多用”。“造成多头

申请经费的原因，除了有些人片面追求经费数量、争取

经费指标压力大等，还与项目审批的不合理做法有

关。”张柏春认为，《意见》特别强调了在加强科研项目

和资金配置的统筹协调，但是，真正实施起来，加强顶

层设计非常重要。因为各个部门都有各自的职能和利

益，必须要从国家层面加强宏观协调能力。

中科院自动化所财务处处长李玉杰也认为，《意见》

开篇就提到要建立从国家层面的科研项目统筹协调机

制，将来如果能把此事做到位，在推进的过程中，肯定还

会遇到各种各样的阻力，涉及各个单位的人事物，这就

要从顶层设计的角度去实施。 （下转第三版）

加强顶层设计，让科技资源有效聚焦
——专家解读《关于改进和加强中央财政科研项目和资金管理的若干意见》（九）

本报记者 陈 磊

7月15日，两名学生在郑州市科技馆观看三球仪演示昼夜交替和四季的形成。暑假来临，河南省郑州市的中小学生纷纷走出家门，来到图书馆、科技馆等场馆，通过
读书和参观科技展来增长知识，丰富假期生活。 新华社记者 李安摄

科技日报巴西福塔莱萨 7
月14日电 （记者邓国庆）当地

时间 7 月 14 日，国家主席习近

平在巴西福塔莱萨会见俄罗斯

总统普京。

习近平表示，你两个月前

访华并出席亚信上海峰会，我

们就进一步发展中俄关系和扩

大各领域合作达成一系列历史

性共识，共同推动中俄全面战

略协作伙伴关系进入新的发展

阶段。两个月来，双方各部门

和企业密切接触磋商，各合作

项目都在向前推进，我对此表

示满意。对中俄合作，我们言

必信，行必果。希望双方趁热

打铁，不折不扣落实好我们达

成的共识。

习近平表示，下一步，中俄

双方要继续加大相互政治支

持，提高合作深度和广度，更多

开展战略性大项目联合研究开

发、联合推广应用、联合生产制

造，在军事、安全等领域多采取

务实联合行动，在人文领域鼓

励和支持联合办学、共同发展

文化。双方要在国际事务中开

展更多共同行动，携手推动金

砖国家合作，提升话语权和影

响力，完善全球治理，推动国际

关系民主化，促进世界和平与

发展。

普京表示，当前，俄中全面

战略协作伙伴关系发展很好。

习近平主席和我都亲自关心和

推动两国合作，我上次访华期

间，俄中双方达成一系列重大

务实协议。俄方愿同中方一道

努力，全面如期予以落实，并规

划好今后合作，扩大双边贸易

和投资规模，重点推进能源、科

技、航空航天、交通基础设施、

本币互换等领域合作，尽早启

动俄中西线天然气管道协议谈

判，继续加强在上海合作组织、

二十国集团等框架内的协调和

配合，携手推动国际货币基金

组织份额改革，共同维护网络

安全。我愿意继续同习近平主

席保持密切联系，期待今年 11

月去中国出席亚太经合组织领

导人非正式会议。

两国元首还就叙利亚、阿

富汗等问题交换了意见。

王沪宁、栗战书、杨洁篪等

参加会见。

科技日报巴西福塔莱萨7月14日电（记者邓
国庆）当地时间 7 月 14 日，国家主席习近平在巴西

福塔莱萨会见南非总统祖马。

习近平表示，去年，我成功访问南非，我们一

致同意将双边关系作为两国各自对外政策的战略

支点和优先方向，并就加强各领域合作达成广泛

共识。一年多来，在双方共同努力下，我们达成的

诸多共识得到顺利落实，双方合作成果斐然，促进

了两国利益融合和共同发展。 （下转第三版）
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科技日报北京7月 15日电 （记者游雪晴）中央气

象台消息，受副热带高压影响，7 月 17 日到 21 日前后，

将现最大范围“桑拿天”，在南北方同时出现持续的高

温天气，这将是今年入夏以来影响范围最大的高温天

气过程。

自 7 月 8 日以来，我国江南、华南部分地区出现持

续一周左右的高温天气，中央气象台首席预报员何立

富分析认为：“前期主要是受到副热带高压的影响，湿

度比较大，在副高边缘伴随着雷阵雨天气，高温强度

并不是很大。”

从目前来看，北方的高温自 7 月 9 日开始主要出

现在华北、黄淮一带，并伴随着分散性雷阵雨天气。

何立富说，北方目前的高温属于大陆暖性高压脊控

制，高层还有一些弱的冷空气下来，因此不稳定天气

较多，高温范围也不大，主要集中在京津、河北部分地

区、山东、河南以及陕西关中地区。

然而从 7 月中旬开始，受副热带高压影响，温度

高、湿度大的“桑拿天”将席卷全国，无论南北方都将

“沦陷”高温。

何立富表示，“桑拿天”指又闷又热，令人浑身汗

水外浸的天气，是对夏季高温潮湿天气的一种形象说

法，一般指温度在 32 摄氏度以上，最小相对湿度达到

80％的天气。

“通常来说，我国‘桑拿天’多出现在 7 月下旬和 8

月上旬，因为每年这时候温度高，是主雨季，有利于

‘桑拿天’的形成。”中央气象台首席预报员张芳华

说。据介绍，“桑拿天”产生的原因是：降雨导致空气

相对湿度加大，地面温度较低，而高空温度相对较高，

风力小，空气流通速度减慢。

“目前来看，7 月中旬这轮高温天气预计将持续到

22 日左右。”何立富说，随着冷空气的介入、副热带高

压的撤退，届时部分地区将会有降水过程出现，此轮

高温天气也将告一段落。

“在此轮高温天气中，长江中下游地区，特别是江

淮地区，其高温的出现比常年同期偏早一周左右。”何

立富说。

据何立富预测，7 月中下旬到 8 月中旬，南方高温

将持续一个月左右的时间，期间，其高温呈阶段性。

北方的高温天气持续时间不会特别长，大多是高温过

程，主要以干热型为主。

专家提醒，在夏天一定要注意生活规律，尤其要

保证充足的睡眠，不要过度熬夜。保持良好的心情

和豁达的心胸，也可以在一定程度上起到预防疾病

的功效。

高温“桑拿天”将席卷全国


